
! ! ! !上海要建设具有全球影响力的科技
创新中心，闵行要建设上海南部地区科
技创新中心。在近日接受本报记者采访
时，闵行区区委书记赵奇表示，闵行有信
心成为上海科技创新的“主战场”，闵行
将拉长政府服务链，打造良好的创新生
态环境。
在功能定位上，闵行区委、区政府提

出将“大紫竹”区域建设成为上海科技创
新中心的特色区域，将闵行打造成为上
海科技创新中心的功能集聚区。赵奇介
绍，提出这样的定位，主要基于闵行历史
发展的延续和独特的区位优势。除上海
交大、华东师大两个 !"#高校外，全区拥
有航天、船舶等 $#家科研院所，$%家国
家级研发机构，&' 家市级企业技术中

心，()家市级工程技术研究中心，%"家
外资或合资企业研发中心。全区有 '家
国家级创新型企业，*%家市级创新型企
业，+)$家市科技小巨人（培育）企业，
#,"家高新技术企业，科技企业数量和
质量在全市各区县中名列前茅，已形成
科技创新企业比较集聚的态势。尤其是
以紫竹高新区为核心的“大紫竹”区域，
集聚了相对丰富优质的科技创新资源和
相对集中的科技人才。
在发展策略上，闵行区布局建设五

大科技创新集聚区，引领“五大板块”科
技创新发展。一是南部板块。立足紫竹国
家高新区，围绕上海交大、华东师大，以
紫竹产业研究院转型为核心，完善运营
机制，建成开放式创新平台，统筹闵行南
部地区科技创新中心建设，以“零号湾”
（沧源科技园区和剑川路商务区）推动区
域创新发展。二是中部板块。依托莘庄工
业区，以“莘闵留学人员创业园”和民营
“起点创业营”为核心，涵盖颛桥、马桥等
镇，覆盖各镇村老工业园。三是东部板
块。以部分建成并运营的虹桥高科技园
为主，发挥新加坡投资管理的高效率专
业团队优势，体现市场主体作用，探索创
新创业运作的新模式。四是南虹桥板块。

结合已在推进中的国际教育、国际医疗
等新业态、新模式，通过传统工业园区
（闵北工业区）的总体转型和改造，打造
南虹桥科创中心。五是浦江镇板块。将在
改造老的镇级工业园区的基础上，与漕
开发合作设立科创中心平台，带动浦江
区域的整体发展。
赵奇介绍，闵行将拉长政府服务链，

为创业者提供低成本的公共服务。对于
处于苗圃期、孵化期、加速发展期的企业
来说，需要的公共服务是不同的。政府要
为创业企业提供更多、更全、更强的公共
服务。在科创中心，政府可以通过免租、
低租金等形式向社会中介机构开放，吸
引诸如创业指导师、法务、会计事务所一
类的中介机构入驻。这些机构可以帮助
企业带好团队、管好企业，提供法务、财
务、人力资源支撑。
在闵行，有创业设想的人可以在“创

业苗圃”里试试身手，创业好苗子可以在
“孵化器”里成长，孵化成功、需要更多办
公场地、进入加速期的企业，闵行可以提
供低成本高质量的厂房、写字楼。总之，
政府要营造良好的创业氛围，提供优质
的公共服务平台。

本报记者 鲁哲
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研发基地和紫竹配套区三部
分组成! 大学校区以上海交通
大学和华东师范大学为核心!

研发基地以集成电路与软件#

数字视听#航空#清洁能源#新
材料#生命科学等六大类作为
主导产业 " 重点吸引地区总
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及高科技研发企业入驻! 紫竹
配套区位于高新区东南角"规
划建设大型生态化国际社区!
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! ! ! !走在林荫道上，碰到的是一张张年
轻、充满朝气的面孔，听到的带着各地
口音的普通话，你会误以为自己置身
于大学校园；富有现代感的建筑边上
是草地、河流，春风吹来，吹皱清澈河
水，不远处黄浦江静静流淌，你会误以
为自己来到了公园。其实这里是紫竹国
家高新区。
上海要建设具有全球影响力的科技

创新中心。不久前，杨雄市长在紫竹国家
高新区调研时提出了闵行要建设“上海
南部地区科技创新中心”的更高要求，紫
竹国家高新区党委书记骆山鹰昨天接受
记者采访时说，面对这样的历史机遇，紫
竹人将“不缺席，勇担当，做贡献”，努力
打造科技创新特色区域。

单月税收再创历史新高
骆山鹰这么说有足够的底气。+%年

前，这里是一块被污染的重工业区-地处
吴泾，远离市区，地理位置偏僻。经过 +%

年的努力，紫竹已经成为高科技企业集
聚的高新产业园区。
在不久前发布的业绩报告中，紫竹

国家高新区 &月份实现税收收入 '.&亿
元，同比增幅 *&.&*/；截至 &月底，今年
前 &个月累计实现税收收入 ))亿元，同
比增幅 &).%*/。仅用三分之一时间就完
成全年近半目标，各项业绩数据均创历
史新高。
而建园以来，紫竹已累计实现税收

),,亿元。),+&年，紫竹实现税收 &+.*#

亿元，同比增长 +#.*!!。骆山鹰说，+%
年来，紫竹碰到很多困难，结果都能一一
克服。不管是前几年的全球金融危机，还
是最近几年我国经济下行压力增大，紫
竹都能拿出优秀的成绩单，所以说紫竹
有信心在科创中心建设中有担当，做更
大的贡献。

高校入驻提供高质量人才
紫竹高新区是目前全国唯一一家以

民营企业为开发主体的国家高新技术产
业开发区。骆山鹰戏称是“国家队里的民
企”。他说，除了灵活高效的机制、敢闯敢
拼的精神外，高新区取得今天的成绩和
领导层的战略眼光分不开，和坚持“生
态、人文、科技”和谐发展的建园理念不
动摇分不开。
在上个世纪 !,年代，斥巨资引进的

上海交通大学和华东师范大学是紫竹的
“金矿银矿钻石矿”。高校为入驻企业提
供了高质量的人才，同时专家教授和高

新区建立柔性流动机制，可以到企业兼
职，也可以自己创业。骆山鹰说，两所高
校对引进高科技企业有很大的帮助。紫
竹在交通、地理位置上不占优势，高科技
企业全盘考虑后决定落户紫竹的一个重
要原因是这里有高校，其他地方没有。而
在世界范围内，高科技园区和高校常常
不离不弃。美国的硅谷有斯坦福大学，日
本的筑波高新区有筑波大学。因此不能
不佩服决策层的战略眼光。

+%年前紫竹在规划的时候引进国

际上著名科学园区的先进理念，突出生
态建设、人文环境营造与特色产业共发
展的主线，强调人与自然、科技与文化和
谐统一。入驻高新区的企业已达 '#!家。
全部是研发型的高科技企业，没有一家
生产型企业。
骆山鹰说，国家七大新兴产业除了

先进制造业外，其他六项紫竹都有，就是
因为坚持“高大上”，紫竹才能在金融危
机、经济下行压力大的情况下，保持强劲
的发展势头。

!小苗"要成为创新摇篮
下一步紫竹将用好高新区开发主体

机制灵活的特点，促进区域内高校、国家
级研发平台、外资研发机构与企业的互动
合作。骆山鹰介绍，在原有紫竹创投公司、
闵行紫竹科技创业基金的基础上，紫竹要
设立总额为 +,亿元的“小苗基金”，聚焦
三类企业的阶段性投资：中小微科技企
业、“产学研”科技企业和大学生创业企业，
以开放的理念激发各类创新主体活力，面

向全市所有高校、海内外创业团队，成为上
海培育“大众创业、万众创新”的摇篮。
而目前，截至 &月底，闵行紫竹科技

创业基金在闵行区范围内设 +#家创业
咨询点，累计招募导师 +"*名，扶持 ),&

家科技创业企业。所扶持企业在 ),+&年
内总体产值超过 &亿元，培育出 ),多家
估值过 +,亿元的优秀企业。另外，紫竹
国际教育园区将与国际排名前 #, 的大
学开展合作，开办二级学院，培养我国急
需的金融、新能源、新材料等专业的人才。

本报记者 鲁哲

政府提供低成本公共服务
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